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Com 66,39%, Manaus alcançou a 1ª colocação no Ranking do projeto Atlas dos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável no Ama-
zonas (ODS Amazonas), da Universidade Federal do Amazonas (Ufam), dentre os 62 municípios amazonenses. O índice foi calculado 
a partir da análise de 42 indicadores relacionados às metas globais de sustentabilidade. Dia a Dia 7
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O governador Wilson 
Lima recebeu, nesta 
terça-feira (29), duas 
comitivas da Alema-

nha, uma chefiada pelo minis-
tro da Saúde do país e outra 
formada por parlamentares, 
com o objetivo de apresentar 
os avanços em ações voltadas 
para economia sustentável do 
Amazonas. O protocolo reforça 
a parceria com o país europeu, 
um dos principais investidores 
para medidas de preservação 
do meio ambiente, incluindo o 
combate às queimadas na re-
gião amazônica. 

“A Alemanha é o nosso prin-
cipal parceiro, como na cons-
trução da torre Atto, em São 
Sebastião do Uatumã. Temos 

Na ocasião, o governador Wilson Lima expla-
nou sobre projetos sustentáveis executados, 
entre eles o Guardiões da Floresta
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parcerias com o KFW, que aju-
dou a construir a nossa Sema 
e os Centros Multifuncionais. 
Estamos tocando agora o pro-
jeto Floresta em Pé, em parce-
ria com a Fundação Amazônia 
Sustentável. A vinda desses 
grupos é muito importante para 
reforçar essa parceria e os laços 
que o Amazonas tem com a Ale-

manha”, destacou Wilson Lima.
Na ocasião, o governador 

Wilson Lima explanou sobre 
projetos sustentáveis execu-
tados, entre eles o Guardiões 
da Floresta, a estruturação 
do mercado de carbono e a 
Escola da Floresta. Ele tam-
bém pontuou a importância 
da Zona Franca de Manaus, 

o pagamento de subvenções 
de cadeias produtivas, ações 
de combate às queimadas e 
investimentos em CT&I como 
tratativas importantes para o 
desenvolvimento econômico e 
sustentável, garantindo a pre-
servação da floresta.

A primeira delegação recep-
cionada pelo governador foi 

País europeu é o 
principal parceiro 
do estado em ações 
voltadas para o 
meio ambiente e 
sustentabilidade

Governador apresenta projetos 
sustentáveis para alemães

coordenada pelo ministro fe-
deral da Saúde da Alemanha, 
Karl Lauterbach, que cumpre 
agenda no Brasil, até quinta-
-feira (31), para reuniões do G20 
no Rio de Janeiro. Além dele, 
também participaram da ceri-
mônia representantes da em-
baixada da Alemanha no Brasil 
e pesquisadores da Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz).

“É um trabalho e são con-
quistas extremamente impor-
tantes não só para a região e 
para o Brasil, mas também para 
o mundo, mantendo o bioma 
floresta vivo, e consequente-
mente isso tem a ver com a vida. 
Nós estamos em uma região 
que está fazendo transforma-
ções muito importantes e que 
têm um significado político”, 
destacou Lauterbach.

Em seguida, o governador 
Wilson Lima também se reuniu 
com deputados da Comissão 
Parlamentar de Ação Climática e 
Energia do parlamento alemão. 
O objetivo da reunião foi discutir 
oportunidades de colaboração 
e fortalecimento das relações 
entre o Amazonas e Alemanha 
nas áreas de meio ambiente, 
bioma e povos da floresta.

Parcerias
Em janeiro de 2023, o 

presidente da Alemanha, 
Frank-Walter Steinmeier, 
visitou a cidade de Ma-
naus, o primeiro compro-
misso oficial do governador 
Wilson Lima após tomar 
posse para o novo manda-
to. O presidente conheceu 
ações e projetos ambien-
tais desenvolvidos com 
apoio do governo alemão, 
logo após o anúncio que o 
país europeu estava inves-
tindo novamente no Fundo 
Amazônia.

Outra ação é o projeto 
Floresta em Pé, que faz 
parte do programa de Flo-
restas Tropicais do Ban-
co de Desenvolvimento 
Alemão KFW, com finan-
ciamento do Ministério 
Federal de Cooperação 
Econômica e Desenvolvi-
mento (BMZ) da Alemanha. 
Em setembro, 85 briga-
distas foram contratados 
pelo Governo do Estado 
para atuar no combate às 
queimadas, sendo que os 
recursos serão reembol-
sados pelo projeto.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“PT já morreu, só falta jogar terra”

Com 72% dos votos nos presídios, Boulos dá 
sentido à denúncia de Tarcísio

Unanimidade
A “preferência” dos presos por 

Boulos foi tão ampla que no 
presídio de Pinheiro 4, na cidade 
de São Paulo, ele recebeu todos 
os votos.

A exceção
Como no primeiro turno, Nunes 

foi o mais votado apenas no presí-
dio Rogério Gomes, onde cumprem 
pena policiais condenados: 32 a 3.

Reduto eleitoral
No primeiro turno, Boulos já havia 

contabilizado 48% dos votos dos 
presidiários de São Paulo.

Bons de sentença
Após a revelação de Tarcísio, im-

pressionou a reação quase histérica 
de alguns veículos de comunicação 
clamando por “crime eleitoral”.

PSD já discute disputa pelo go-
verno mineiro

Após eleger o maior número de 
prefeitos este ano, reelegendo in-
clusive o prefeito de Belo Horizonte, 
o PSD já inicia entendimentos para 
definir quem será seu candidato 
ao governo de Minas em 2026. O 
ministro de Minas e Energia, Ale-
xandre Silveira, está louco para ser 
o candidato de uma aliança que 
inclui o PT, atropelando o presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco, que 
anda meio desanimado. Presidente 
nacional do PSD, Gilberto Kassab 
avisou que a prioridade será can-
didatura própria.

Mantenha distância
O PSD avalia bem, após a repulsa 

nacional ao PT e seus puxadinhos. 
O PT só fez 35 prefeitos em Minas, 
o PV 3, Rede 2 e o PCdoB 1.

Quase dobrou
Em Minas, a eleição municipal 

animou o PSD. Saiu de 78 prefei-
turas em 2022 para 142 este ano. 
É o partido com mais prefeitos no 
Estado.

Não abre mão
Contra Pacheco pesa sua impopu-

laridade, eleito por pouco em 2018. 
Ministro de Lula, Silveira também 
não é lá essas coisas, mas acha que é.

Aqui, não
Mais um Estado a não aderir ao 

“convênio” da Caixa para cobrar o 
novo DPVAT, ressuscitado por Lula, 
para tomar dinheiro dos cidadãos: 
o governador Claudio Castro confir-
mou que o Rio de Janeiro está fora.

Mundo da fantasia
Foi até engraçado observar “ana-

listas políticos” ligados ao PT e a 
Lula criando versões curiosas para 
apontar que venceu a eleição quem a 
perdeu. Parecia um script distribuído 
em grupo de WhatsApp.

Derrotou o PT também
Derrotado em todo o País, no mais 

vexatório desempenho eleitoral da 
sua história, o PT de Lula não elegeu 
um só prefeito no Mato Grosso do 
Sul. É outra vitória atribuída à “bai-
xinha e habilidosa” Tereza Cristina.

Fim do ‘pesadelo’
Fazem sucesso memes sobre a 

derrota do extremista de esquerda 
em São Paulo, de Lula choramingan-
do pelo seu aniversário “sem boules” 
a Boulos acordando de um pesadelo: 
“foi horrível, sonhei que ia trabalhar”.

Fogão roubado
Diante de uma CBF sem força e 

desmoralizada, a Conmenbol irá tentar 
a todo custo que o Botafogo confirme 
seu favoritismo contra o Penharol, 
esta semana, para impedir sua pre-
sença na final da Libertadores.

Receita trágica
O deputado Osmar Terra (MDB-

-RS) lamentou o recorde mundial 
por mortes por dengue no Brasil. 
“A incompetência do Ministério da 
Saúde de Nísia Trindade terminou 
nessa tragédia e nesse triste recor-
de”, disse.

Federação de rejeitados
Puxadinho do PT, o Psol de Bou-

los lidera a lista de partidos de 
esquerda que não elegeram um 
só prefeito, dos 5.565 cargos em 
disputa. Entre os partidos que fica-
ram no ora-veja estão PSTU, PCB, 
PCO e UP.

Anistia na pauta
Se governistas não conseguirem 

melar, a Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) da Câmara deve vo-
tar nesta terça (29) o projeto que 
anistia presos pela baderna de 8 
de janeiro de 2023.

Pensando bem…
…técnico de time que toma go-

leada é demitido. E presidente de 
partido?

Poder sem Pudor
Troféu nacional
Quando esteve em Fortaleza para 

inaugurar o Castelão, primeiro es-
tádio concluído para a Copa do 
Mundo, Dilma Rousseff foi con-
vidada a conhecer o museu do 
futebol. O cicerone, governador 
Cid Gomes (PSB), mostrou-lhe um 
troféu e contou que era o primeiro 
título nacional do futebol cearense. 
O azar de Gomes é que estava ao 
lado de Dilma o governador do DF, 
Agnelo Queiroz (PT), botafoguense 
doente e grande conhecedor do 
tema. “Título nacional, Cid? Que 
título é esse?”, perguntou Agnelo, 
desafiador. Encabulado, Cid Gomes 
entregou os pontos, falando baixo: 
“Quarta divisão...” Dilma reagiu com 
sonora gargalhada.

A contagem dos votos dos criminosos encarcerados, na disputa pela prefeitura de São Paulo, calou os críticos 
do governador de São Paulo, Tarcísio Gomes de Freitas (Republicanos), que revelou interceptação de conversas 
telefônicas em que o “PCC” ordenava votos para o candidato de extrema-esquerda Guilherme Boulos (Psol), na 
disputa pela prefeitura paulistana. Boulos recebeu 72% dos votos da bandidagem que a sociedade meteu na 
cadeia, contra 20% de Ricardo Nunes (MDB).
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PLP 68 da Tributária 
quer retirar autonomia 
do Amazonas

O PLP 68 em tramitação no Senado 
parece invadir a competência do Ama-
zonas ao pretender regular o benefício 
fiscal estadual para as indústrias do 
PIM existente hoje para o ICMS, co-
nhecido como Crédito Estimulo, a ser 
refletido no IBS, seu substituto futuro. 
Como a CF determina que a estrutura 
de incentivos fiscais existente para a 
ZFM seja  mantida em relação aos novos 
tributos tal qual definido pelo artigo 
40 do ADCT, estaria ela igualmente 
mantendo a competência do Amazo-
nas para tratar do IBS, nele replicando 
definições até então dadas ao ICMS. 
Esta competência foi dada pelo 
DL288/67 e não foi alterada, e se man-
tém mesmo com a extinção dos bene-
fícios do ICMS para os demais estados 
regulados pela LC 160/2017, que será ex-
tinta, aos quais o caso da ZFM é exceção. 
Assim como as alíquotas do IPI são 
definidas pelo Poder Executivo, segun-
do a política industrial adotada pela 
gestão federal, e as alíquotas do IBS 
serão definidas pelos estados e municí-
pios, o Amazonas, que até então definia 
os benefícios fiscais de sua compe-
tência, deveria continuar os definindo. 
Tal benefício estadual faz parte do con-
junto tributário de atratividade dos in-
vestimentos privados, e quem definiu 
os critérios para sua concessão foi o 
Governo Estadual conforme sua políti-
ca de Incentivos Fiscais, estabelecendo 
percentuais para os tipos de produto 
segundo esta política, inclusive fazendo 
alterações estratégicas nos percentu-
ais para mais ou para menos confor-
me o cenário econômico se apresente.       
A questão da alocação do recolhimen-
to do IBS no destino não altera esta 
lógica, mesmo com eventuais ajustes 
que o Amazonas precise fazer nos per-
centuais de incentivos, já que o fundo 
de compensação geral administrado 
pelo Comitê Gestor do IBS vai transfe-
rir aos estados os valores observando 
os critérios definidos na EC 132/2023.    
Quem sabe qual é a alíquota de IPI 
para aplicar na fabricação de qualquer 
produto é o Governo Federal, assim 
como quem sabe qual é a alíquota que 
reduz o IBS a ser recolhido pelas indús-
trias da ZFM é o Estado do Amazonas. 
É preciso reavaliar o alcance da regula-
mentação do PLP no Senado e também 
na Câmara, se for o caso, considerando 
que o direito do Amazonas neste caso 
é constitucional, e certamente poderá 
desaguar no STF se for contrariado.

Juarez Baldoino 
da Costa

é Amazonólogo, MSc em Sociedade e Cultura 
da Amazônia – UFAM, Economista, Contabi-
lista, Professor de Pós-Graduação e consultor 
de empresas.

Ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) decretando o fim do PT, após derrota constrangedora
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O ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) 
esteve no Senado 
para negociar o 

apoio do PL às candida-
turas de Davi Alcolumbre 
(União Brasil) e Hugo Motta 
(Republicanos-PB) às pre-
sidências do Senado e da 
Câmara, respectivamente.

Na saída da reunião, na 
terça-feira (29), afirmou que 
várias negociações estão na 
mesa e defendeu enfatica-
mente a anistia aos golpistas 
de 8 de janeiro de 2023 e a 
ele próprio, que está inele-
gível devido a duas decisões 
da Justiça Eleitoral.

“Foi um julgamento po-
lítico [sua inelegibilidade] 
e estamos buscando ma-
neiras de desfazer isso aí. 
A prioridade nossa é o pes-
soal que está preso, eu sou 
o segundo plano”, afirmou 
Bolsonaro.

Ao ser questionado dire-
tamente sobre se colocou 
a sua própria anistia como 
condicionante ao apoio a 
Alcolumbre e Motta, ele 
negou, mas disse que há 
acordos que são feitos 
apenas cara a cara, sem 
formalização.

“Não tem condicional 
nenhuma. Tem certos, 
acordos, não vou enganar 
vocês, que a gente faz no 
tête-à-tête, não tem nada 
escrito, nem passa para 
fora. O que a gente quer 
é solução. Não queremos 
poder, é solução.”

Em outro ponto, admitiu 
ter conversado sobre sua 
anistia nas negociações 
para o apoio do PL.

“A gente conversa, poxa, 
na mesa [de negociação] 
é igual namoro, você con-
versa tudo, vou casar: vai 
ter filho, não vai ter filho, 
vai morar onde, o que você 
tem, o que você não tem”, 
disse, acrescentando que a 
resposta que teve da cúpu-
la do Congresso foi positiva.

“Em um namoro você tem 
quase tudo sim, ou não é? 
Ou você namorou diferen-
te de mim? Então, tá indo 
bem.”

O PL tem a maior bancada 
da Câmara, com 92 das 513 
cadeiras, e 14 dos 81 sena-
dores —menor apenas que 
a do PSD, que tem 15.

Bolsonaro também disse 
ter conversado na segun-
da com o presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-
-AL), e apoiou a decisão do 
parlamentar de retirar da 
Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ e colocar em 
uma comissão especial o 
projeto de anistia aos par-
ticipantes do 8 de janeiro.

“Muito pelo contrário”, 
respondeu à pergunta so-
bre se a comissão seria para 
“enterrar a anistia”.

“Não adianta aprovar por 
200 a 0, ou 500 a 0 na co-
missão, se o dono da pauta 
para o plenário é o nosso 
Arthur Lira. Então Arthur 
Lira não está impondo nada 
para mim nem eu para ele. 
Em comum acordo, uma 
das alternativas foi a cria-
ção da comissão. O que o 
pessoal pretende ao criar 
a comissão é trazer para 
cá os órfãos de pais vivos. 
Vocês vão ficar chocados”, 
disse o ex-presidente.

Segundo ele, se a co-
missão conseguir cumprir 
seus prazos, o tema pode 
ser votado ainda neste ano.

Outro argumento usado 
pelo ex-presidente para 
defender o perdão a si pró-

Bolsonaro foi declarado inelegível pelo TSE até 2030 por ataques e mentiras sobre o sistema eleitoral
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prio e, por consequência, a 
candidatura, foi a decisão 
do ministro Gilmar Men-
des, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), de anular to-
das as condenações do ex-
-juiz e hoje senador Sergio 
Moro (União Brasil) contra 
o ex-ministro José Dirceu 
na Lava Jato.

“José Dirceu está livre de 
tudo, o mentor de tudo o 
que há de errado no Brasil, 
não só no tocante à cor-
rupção, é José Dirceu, e 
ele está elegível, ele pode 
ser candidato a deputado 
federal.”

Anistia 
Bolsonaro afirmou que a 

anistia às pessoas conde-
nadas e que respondem a 
processo pela quebradeira 
na sede dos três Poderes 
em janeiro de 2023 é a 
prioridade. E que a sua pró-
pria anistia para disputar 
as eleições presidenciais 
de 2026 é o ponto a ser 
tratado a seguir.

A ideia de seus aliados é 
incluir no projeto o perdão 
ao ex-presidente durante 
a tramitação da proposta.

“A anistia está sempre 
nas pautas nossas. Enten-
demos que o 8 de janeiro 
não foi uma tentativa de 
golpe, muito menos arma-
da. Tem gente inocente, 
gente que tem seis filhos, é 

uma questão humanitária.”
As eleições para o co-

mando da Câmara e do 
Senado ocorrem em feve-
reiro. Alcolumbre e Motta 
são favoritos.

O ex-presidente indicou 
que o PL deve apoiar os 
dois nomes, possivelmente 
nesta quarta-feira (30).

“Ninguém aqui está para 
esconder a verdade de vo-
cês. Sabemos da força do 
Alcolumbre, que ele deve 
ser o presidente no futu-
ro”, disse, lembrando que 
a decisão do PL de con-
frontar a candidatura de 
Rodrigo Pacheco (PSD) à 
presidência do Senado em 
2023 deixou o partido sem 

Ex-presidente busca 
anistia aos presos do 
8/1 e a ele próprio para 
apoiar Alcolumbre e 
Motta

Bolsonaro visita Senado 
para negociar anistia 

Deputado Comandante Dan liderou a terceira caravana do movimento “Soluciona BR-319”

Dan cobra reconstrução das pontes dos rios Autaz-Mirim e Curuçá
DIVULGAÇÃO

ALEAM

O deputado estadual Co-
mandante Dan (Podemos) 
liderou a terceira caravana do 
movimento “Soluciona BR-
319” e constatou a ausência 
de obras nas pontes dos rios 
Autaz- Mirim e Curuçá. “São 
2 anos e 4 semanas de pro-
messas não realizadas, mui-
tas falácias e pouca ação”, 
afirmou durante a sessão 
plenária na terça-feira (29).

A comitiva, composta pela 
Comissão de Segurança Pú-
blica (CSP) da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam) e pela equipe téc-
nica do gabinete do depu-
tado, visitou a Comunidade 
São Sebastião, localizada no 
Igapó-Açu, e as ruínas das 
pontes.

Segundo o deputado, a sa-
ída do Porto Ceasa, vital para 
o escoamento em direção a 
Porto Velho e Cuiabá, conti-
nua problemática. 

“Encontramos filas que, 

embora não sejam monstru-
osas, persistem pela falta de 
capacidade operacional. Nos 
finais de semana, o movi-
mento é intenso e as balsas 
precisam operar para evitar 
essas filas”, comentou.

Em relação ao Porto Cea-
sa, o parlamentar destacou 
que as melhorias não têm 
sido suficientes: “Melhora-
-se por um lado, mas piora 
por outro. Não há soluções 
efetivas para o povo que 
necessita desses serviços”, 
acrescentou.

Visitas técnicas
Durante as visitas técnicas, 

Comandante Dan e sua equi-
pe verificaram o andamento 
das obras da ponte provisó-
ria, prometida pelo Departa-
mento Nacional de Infraes-
trutura de Transportes (Dnit) 
para as próximas semanas. 
Contudo, ao chegarem ao 
local, constataram que não 

havia sinais de trabalho. “O 
que vimos foram ruínas, uma 
obra fantasma, sem ninguém 
operando”, declarou.

Na Comunidade São Se-
bastião, o deputado se reuniu 
com representantes locais e 
identificou diversas inconsis-
tências nos serviços básicos, 
como educação e saúde. “Os 
direitos básicos do cidadão 
não estão sendo entregues. 
Falta água e as aulas estão 
suspensas devido à falta de 
estrutura na escola da co-
munidade”, ressaltou.

O superintendente regio-
nal do Departamento Na-
cional de Infraestrutura de 
Transportes (Dnit), Orlando 
Machado, afirmou que as 
pontes do Curuçá e do Autaz-
-Mirim, que desabaram em 
2022, deveriam ser entre-
gues até outubro deste ano. 
Essa declaração ocorreu du-
rante uma sessão na Aleam, 
no dia 12 de março deste ano.

Manaus, quarta-feira, 30 de outubro de 2024

cargos na Mesa Diretora e 
nas comissões.

Bolsonaro também disse 
que não exigiu a relatoria 
do tema e ironizou, afir-
mando que ela poderia ser 
dada até ao PT. “ Nós não 
queremos paternidade, 
quero que alguém do PT 
seja o pai da anistia, gosta-
ria de que o Lula tomasse 
a iniciativa de anistiar. Com 
todos os defeitos que ele 
tem, será que ele não tem 
coração também, não sabe 
quem tá preso? São pes-
soas humildes.”

Inelegível
Declarado inelegível pelo 

Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) até 2030 por ataques 
e mentiras sobre o sistema 
eleitoral, o ex-presidente 
foi indiciado neste ano pela 
Polícia Federal em inquéri-
tos sobre as joias e a falsi-
ficação de certificados de 
vacinas contra a Covid-19.

Além desses casos, Bol-
sonaro é alvo de outras 
investigações, que apuram 
os crimes de tentativa de 
golpe de Estado e de abo-
lição violenta do Estado 
democrático de Direito, 
incluindo os ataques de 8 
de janeiro de 2023.

Parte dessas apurações 
está no âmbito do inqué-
rito das milícias digitais 
relatado pelo ministro Ale-
xandre de Moraes (STF) e 
instaurado em 2021, que 
podem em tese resultar na 
condenação de Bolsonaro 
em diferentes frentes.

Caso seja processado e 
condenado pelos crimes 
de tentativa de golpe de 
Estado, tentativa de aboli-
ção do Estado democrático 
de Direito e associação cri-
minosa, Bolsonaro poderá 
pegar uma pena de até 23 
anos de prisão e ficar ine-
legível por mais de 30 anos.
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Cidade reage após decisão do 
STF para nova eleição na Aleam
Posicionamento vem 
após decisão do 
ministro Zanin para 
nova eleição da  
Mesa Diretora 

O presidente da A As-
sembleia Legislativa 
do Estado do Ama-
zonas (Aleam), depu-

tado Roberto Cidade (União 
Brasil), que havia sido eleito 
reeleito presidente da Aleam 
para o terceiro biênio, afirmou, 
na terça-feira (29), que a Ale-
am é soberana, mas prometeu 
nova eleição. 

Reação vem após decisão 
do ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), Cristiano 
Zanin, para que seja feita uma 
nova eleição para a Mesa Di-
retora do biênio 2025–2026.

Cidade disse que a Casa ava-
liará se promove nova eleição, 
mas destacou que está apto 
a concorrer ao cargo.

“A Assembleia Legislativa 
do Amazonas está unida. É 
o momento de a gente con-
versar, dialogar e o que for da 
vontade da maioria dos depu-
tados vamos decidir e avan-
çar. Temos até 31 de janeiro 
de 2025 para realizar uma 
nova eleição, mas se a gente 
entender que o momento é 
logo de refazer vamos defi-

Decisão do STF marca Sessão Plenária na Assembleia Legislativa do Amazonas 

DIVULGAÇÃO

nir, em comum acordo, com o 
colegiado da Assembleia”, afir-
mou em discurso na tribuna  
da Aleam.

Roberto disse que a ação foi 
de natureza política e foi toma-
da pelo Partido Novo, a pedi-
do de Maria do Carmo Seffair 
(Novo), durante o pleito para 
Prefeitura de Manaus. “Cabe 
recurso para o Pleno e nós va-
mos debater com a nossa Pro-
curadoria e seguir no melhor  
caminho”, destaca.

Ação
Com uma decisão monocrá-

tica, o ministro Cristiano Za-
nin, do STF, decidiu a favor de 
uma ação movida pelo Partido 
Novo, que alegou irregularida-
des no processo da eleição da 
Mesa Diretora da Aleam para 
o biênio 2025-2026, no que 
toca à antecipação do pro-
cesso para o primeiro ano da 
legislatura. A decisão segue 
o posicionamento do STF de 
preservar a rotatividade nos 

cargos legislativos estaduais. 
Ainda durante seu discur-

so, o deputado Roberto Ci-
dade destacou que seu com-
promisso é com a unidade e 
o funcionamento pleno da 
Casa Legislativa, priorizando 
o atendimento às demandas 
da população.

“A Assembleia Legislativa é 
uma Casa que, quando nos uni-
mos, conseguimos alcançar 
nossos objetivos. Acredito que 
este é o avanço que devemos 

levar desta eleição, para evi-
tar tantos constrangimentos 
em futuras disputas. Agradeço 
mais uma vez o apoio de mais 
de 187.000 votos da popula-
ção amazonense e reforço que 
precisamos entender e respei-
tar a vontade do povo, que é 
soberana, aguardando agora o 
próximo pleito”, avaliou.

Reações
Segundo a deputada Ales-

sandra Campelo (Podemos), 

a antecipação da eleição se-
guiu um padrão adotado por 
outras 14 Assembleias pelo 
Brasil, como em Sergipe e Rio 
Grande do Norte. 

Campelo explicou que o 
pleito foi decidido por una-
nimidade, garantindo que não 
houve exclusão de nenhum 
grupo político interno. Apesar 
do impasse, ela reforçou que 
a decisão do STF é passível 
de recurso e que o debate 
será feito pela Procuradoria 
da Casa, com a expectativa de 
que as deliberações possam 
seguir em conformidade com 
as regras e a transparência 
exigidas.

O deputado Dr. Gomes (Po-
demos) reafirmou seu apoio 
ao presidente Cidade na con-
dução dos trabalhos na As-
sembleia Legislativa.

“Assim como os demais 
colegas deputados e depu-
tadas, quero também aqui 
expressar minha posição, di-
zendo a Vossa Excelência que 
pode contar comigo, assim 
como com o apoio dos de-
mais deputados. Que Vossa 
Excelência possa conduzir 
os destinos desta Casa no 
próximo biênio, pois Vossa 
Excelência tem sido um pre-
sidente que atende aos recla-
mes do povo e tem conduzido 
grandes debates em favor da  
população”, apontou.
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Com quase 50 anos, 
empresa produz 5,7 
mil motos por dia no 
Polo Industrial de 
Manaus

  Em Tempo

A Moto Honda da Ama-
zônia alcançou o mar-
ca de 30 milhões de 
motocicletas produzi-

das no Brasil.
Para celebrar o marco, a 

empresa realizou um evento, 
na terça-feira (29), que contou 
com a presença do presidente 
e CEO da Honda Motor Co. 
LTDA, Toshihiro Mibe, visitan-
do o Brasil pela primeira vez. 
Também esteve presente o 
presidente da Moto Honda 
da Amazônia Honda América 
do Sul, Arata Ichinose, que 
pontuou reafirmou a parceria 
entre tecnologia e preserva-
ção ambiental na região.

“A cada motocicleta produ-
zida aqui em Manaus, reafir-
mamos nosso compromisso 
com o desenvolvimento da 
região e com a mobilidade 
no país, oferecendo qualida-
de, inovação e segurança em 
cada modelo que sai da nos-
sa linha de montagem”, disse 
Arata Ichinose.

Na cerimônia, o vice-pre-
sidente da Moto Honda da 
Amazônia, Júlio Koga, desta-
cou que o marco não é uma 
meta, mas sim, parte da histó-
ria da empresa na Amazônia.

“É com grande orgulho que 
nós celebramos esse marco 
histórico para a Moto Honda, 
não só a Moto Honda, mas 
para toda a indústria brasileira 
de motocicleta. Somos a pri-
meira fabricante de veículos 
a atingir esse marco de 30 
milhões de produção acumu-
lada, 30 milhões de veículos”, 
destacou o representante.

Ao EM TEMPO, Koga enfa-
tizou que a marca serve de 
incentivo para dobrar a pro-

Dirigentes da Moto Honda celebram 30 milhões 
de motocicletas produzidas

Honda alcança produção de 
30 milhões de motocicletas

dução local, impulsionando 
ainda mais a economia ama-
zonense. 

“Os 30 milhões é um mar-
co histórico, isso nos motiva 
para chegar nos próximos 
30 milhões. Daqui a 2 anos, 
a fábrica de Manaus estará 
completando 50 anos, é algo 
que nos motiva a continuar 
trabalhando, com a mesma 
energia que nós chegamos até 
aqui”, disse.

O modelo escolhido para 
celebrar essa marca é uma 
CG 160 Titan, versão topo de 
linha da CG, que foi a primei-
ra motocicleta produzida em 
solo amazonense. 

Impacto econômico e social
Conforme a Honda da Ama-

zônia, são produzidas no Polo 
Industrial de Manaus (PIM), 
5.700 motos por dia, ou seja, 
a cada 19 segundos, uma moto 
sai da linha de produção.

Empregando mais de 8 mil 

funcionários, Júlio Koga in-
formou que a contratação de 
novos funcionários em 2025 
ocorrerá de acordo com a ne-
cessidade da fábrica. 

“A demanda por motocicleta 
vem numa crescente, princi-
palmente depois da Covid-19, 
e as contratações vem sen-
do realizadas gradativamente 
conforme a necessidade. De 
2018 para cá, nós contratamos 
mais de 3 mil pessoas. Nos 
próximos meses nós vamos 
estar fazendo novas contrata-
ções conforme o crescimento 
da produção”, declarou.

Trajetória de liderança
Inaugurada em 1976, a fábri-

ca da Moto Honda em Manaus 
é a mais verticalizada fábrica 
de motocicletas Honda em 
todo o mundo. Nas instala-
ções, acontece um complexo 
processo produtivo que vai 
além da montagem de mo-
tocicletas e envolve o de-

senvolvimento de diversos 
componentes que integram 
o produto final, como chas-
si, rodas, banco, motor entre 
outros.

Além de líder no segmento 
de motocicletas, a Honda é a 
maior fabricante de veículos 
automotores do País. A em-
presa também comercializa 
modelos importados e ofe-
rece o maior line up de mo-
tocicletas do Brasil, com pro-
dutos que atendem aos mais 
variados perfis de clientes e 
são soluções de mobilidade 
para deslocamentos do dia a 
dia, trabalho e lazer.

O investimento constante 
no desenvolvimento de pro-
dutos da mais alta qualidade 
e tecnologia é uma premissa 
da Honda. A fábrica de Manaus 
possui uma elevada capaci-
dade técnica e de engenharia 
necessárias para a fabrica-
ção de motocicletas. Além 
de atender o mercado na-

cional, a Moto Honda exporta 
para mais de 15 países, como 
Estados Unidos, Austrália e 
México, entre outros, aten-
dendo mercados altamente 
exigentes.

Com alta tecnologia para 
conseguir suprir a deman-
da nacional e internacional, 
a Honda conta com mais de 
8 mil colaboradores diretos 
somente na fábrica de Ma-
naus. Ao longo dos quase 50 
anos na capital do Amazonas, 
a empresa investiu na quali-
ficação dos recursos huma-
nos e na valorização da mão 
de obra local. Hoje o quadro 
de funcionários é altamente 
qualificado e na unidade fabril 
há um moderno Centro de 
Desenvolvimento e Tecnolo-
gia, onde ocorre o desenvolvi-
mento multidisciplinar entre 
todos os departamentos res-
ponsáveis pelas atividades de 
novas tecnologias, processos 
e produtos.

Pioneira no segmento de 
motocicletas no Brasil e com 
investimentos contínuos no 
país, a marca contribuiu para 
o desenvolvimento de todo o 
setor. Por meio de sua ampla 
cadeia, a operação da Moto 
Honda promove crescimento 
econômico e social, não só 
na região da Amazônia, mas 
em todo o país. São mais de 
1.100 pontos de venda, nas 
cinco regiões do Brasil, além 
de 120 fornecedores diretos 
de peças e matérias primas, 
ou seja, milhares de empregos 
e um polo estruturado, que 
leva tecnologia de ponta para 
Manaus.

Com uma contribuição so-
cial expressiva, seja pelos 
empregos gerados, inves-
timentos, desenvolvimento 
tecnológico, as motocicletas 
geram valor e riqueza aos in-
divíduos, famílias e empre-
endedores e fazem parte da 
mobilidade no Brasil.

DIVULGAÇÃO

Fábrica vai produzir embalagens rígidas de celulose, que se decompõem naturalmente

Empresa investe em nova fábrica de embalagens biodegradáveis
DIVULGAÇÃO

ZFM

A Aliprot, que opera a plan-
ta Walff Industrial no Polo 
Industrial de Manaus (PIM), 
anunciou a construção de 
uma unidade para produção 
de embalagens biodegradá-
veis, prevista para começar 
em 2025. 

O projeto envolve um in-
vestimento de R$ 200 mi-
lhões em estrutura e US$ 
12 milhões em equipamen-
tos, com a instalação de 
20 máquinas robotizadas 
em uma planta de 90 mil 
metros quadrados para a 
fabricação de embalagens 
rígidas de celulose, que se 
decompõem naturalmente.

O diretor da Aliprot, Felipe 
Eduardo Silva, explicou que 
a iniciativa marca a primei-
ra produção de embalagens 
biocompostáveis com fibra 
de celulose 100% vegetal 

no Brasil. “Adquirimos re-
centemente um terreno de 
200 mil metros quadrados 
na BR-174 para a constru-
ção dessa nova fábrica, que 
será totalmente robotizada 
com máquinas importadas e 
planejada de acordo com os 
princípios da Indústria 4.0”, 
disse ele, acrescentando 
que o Processo Produtivo 
Básico (PPB) para essa li-
nha biodegradável deve ser 
aprovado até dezembro.

Fundada em 2014, a Aliprot 
começou suas operações no 
PIM com a fabricação de 
sacos e sacolas plásticas. 

Ao longo dos anos, diversi-
ficou sua linha de produtos 
e expandiu sua capacida-
de produtiva, tornando-se 
fornecedora para segmen-
tos como supermercados e 
distribuidores de alimentos. 

Com o novo projeto, a pro-
dução será voltada a emba-
lagens alimentícias, incluin-
do copos e recipientes para 
comidas prontas. A previsão 
é de um volume de 8,1 mil 
toneladas anuais no terceiro 
ano de operação.

Segundo o diretor, a linha 
de produção automatizada 
para moldagem de celulose 
poderá utilizar uma ampla 
variedade de fibras vege-
tais de alta qualidade, como 
celulose de bagaço, bambu, 
junco e palha de trigo, aten-
dendo a diferentes finalida-
des. O processo resultará em 
produtos biocompostáveis, 
totalmente vegetais e na-
turais.

“Seremos a primeira fá-
brica do Brasil a produzir 
embalagens rígidas biode-
gradáveis de polpa de celu-

lose. Em países da Europa, já 
é obrigatória a utilização de 
plásticos de base biológica, 
compostáveis e biodegradá-
veis. Acreditamos que, devi-
do à maior conscientização 
ambiental, essas normatiza-
ções também serão adota-

das no Brasil”, complemen-
tou Felipe Eduardo Silva.

Durante a reunião, o su-
perintendente da Suframa, 
Bosco Saraiva, ressaltou a 
importância da iniciativa para 
a Zona Franca de Manaus. 

“Essa é uma ação pioneira 

que consolida o papel da 
região como um polo de 
inovação e sustentabilidade 
no setor industrial brasileiro. 
Estamos à disposição para 
contribuir com o projeto da 
empresa no que for neces-
sário”, afirmou.
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   Em Tempo

Com 66,39%, Manaus 
alcançou a 1ª colo-
cação no Ranking 
do projeto Atlas 

dos Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável no 
Amazonas (ODS Amazo-
nas), da Universidade Fe-
deral do Amazonas (Ufam), 
dentre os 62 municípios 
amazonenses. Os dados fo-
ram anunciados na manhã 
desta terça-feira (29), no 
auditório do mirante Lúcia 
Almeida, localizado na ave-
nida 7 de Setembro, Centro, 
e comprovam o trabalho da 
Prefeitura de Manaus de 
melhoria da qualidade de 
vida da população.

O índice foi calculado a 
partir da análise de 42 in-
dicadores relacionados às 
metas globais de sustenta-
bilidade, abordando áreas 
que vão desde a erradica-
ção da pobreza, passando 
por dados econômicos, de 
saúde, meio ambiente e 
acesso à internet, estando 
a capital amazonense mais 

próxima de alcançar as me-
tas estabelecidas pela Or-
ganização das Nações Uni-
das (ONU), de acordo com a 
Agenda 2030 da ONU.

O resultado é compreen-
dido em uma escala entre 0 
e 100 pontos, onde Manaus 
alcançou os melhores nú-
meros, por exemplo, com 
91 pontos no indicador de 
Erradicação da Fome, que 
avalia o abastecimento da 
rede socioassistencial lo-

cal; 90 pontos no indicador 
Vida na Água, que avalia o 
nível de poluição hídrica 
(ou carga poluidora de de-
manda bioquímica de oxi-
gênio - DBO) proporcional 
à população; e 88 pontos 
no indicador Vida Terres-
tre, que avalia o Percentual 
de áreas de flfloresta do 
total de área da terra (Tier 
I) e Taxa de desmatamento 
anual da Amazônia Legal.

Além disso, o Plano Mu-

nicipal de Gestão Integra-
da de Resíduos Sólidos 
da Prefeitura de Manaus 
contribuiu para que a ca-
pital liderasse o Ranking 
do Índice ODS Amazonas. 

Conforme o secretário em 
exercício da Secretaria Mu-
nicipal de Meio Ambiente, 
Sustentabilidade e Mudan-
ça do Clima (Semmasclima), 
Igor Souza, a prefeitura dará 
continuidade às ações de 
sustentabilidade. 

Coordenador técnico do ODS, Danilo Egle explicou o mapeamento dos indicadores

DIVULGAÇÃO
“Manaus tem um projeto 

muito lindo que preserva 
todo o igarapé do Mindu, 
o “Viva Mindu”. Nós temos 
também os nossos parques 
que hoje estão sendo mui-
to cuidados, trabalhando 
assim para o desenvol-
vimento socioambiental, 
harmonizando o desenvol-
vimento social, econômico 
e a proteção dos nossos 
biomas”, completou Souza.

Inspirado pela Agenda 
2030, estabelecida pela 
ONU em 2015, o Atlas ODS 
Amazonas traz uma análise 
detalhada de indicadores 
que buscam promover o 
desenvolvimento susten-
tável nos municípios. Os 
dados se baseiam em uma 
metodologia que adapta as 
metas da ONU aos parâ-
metros brasileiros, com su-
porte de dados do Institu-
to de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea). A pesquisa 
é resultado do trabalho de 
pesquisadores do Progra-
ma de Pós-Graduação em 
Ciências do Ambiente e 
Sustentabilidade na Ama-
zônia (PPGCASA).

Método
O coordenador técnico do 

ODS, Danilo Egle explicou 
que desde maio de 2019, o 
projeto mapeia os indica-
dores de cada município do 
estado, servindo também 
como base para pesquisas 

acadêmicas e políticas pú-
blicas regionais.

“A gente começou a fa-
zer esse monitoramento 
com um aluno de mes-
trado que preparou uma 
dissertação que tem um 
resumo desses 42 indica-
dores, que chamamos de 
Índice ODS Amazonas, e 
esse índice classifica Ma-
naus como as primeiras 
cidades num conjunto de 
indicadores. Então, o ob-
jetivo é que todos os mu-
nicípios consigam chegar 
até 2030 melhores do que 
estão hoje, não precisa ser 
nada extraordinário, mas a 
ideia é contribuir com essa 
melhora. O diagnóstico que 
o Atlas faz serve também 
para colaborar com pre-
feituras e também com a 
sociedade civil, é um docu-
mento muito importante, 
porque contribui para as 
discussões de criação de 
políticas públicas”, afirmou 
o coordenador. 

O evento contou também 
com cerca de 30 entidades 
e representantes de insti-
tuições públicas, prefeitu-
ras, órgãos de controle e 
organizações da sociedade 
civil.

A população pode acom-
panhar os dados, indicado-
res e resultados de Manaus 
e dos outros municípios, 
por meio do site www.iod-
samazonas.com.br.

Índice foi calculado 
a partir da análise 
de 42 indicadores 
relacionados às 
metas globais de 
sustentabilidade

Manaus lidera Manaus lidera 

Seca dos rios no Amazonas ameaça manejo do pirarucu 
DIVULGAÇÃO

IMPACTO

um papel fundamental nos 
modos de vida das popu-
lações indígenas e ribeiri-
nhas da Amazônia, sendo 
mais do que meras fontes 
de água; são verdadeiros 
agentes de vida e cultura, 
pois moldam suas identi-
dades, tradições e subsis-
tência”, destaca trecho do 
documento.

Reinvidicações
Na carta, os represen-

tantes das organizações 
manejadoras, instituições 
de assessoria técnica e de 
apoio nos diversos territó-
rios onde ocorre o manejo 
do pirarucu, solicitam que:

- O prazo de pesca do 
pirarucu e do aruanã seja 
prorrogado até 31 de janeiro 
de 2025 e que também haja 
a extensão do prazo para 
entrega do relatório técnico 
anual do manejo até 1º de 
maio de 2025;

- O manejo do pirarucu seja 
incluído nos programas de 
seguro rural do Plano Safra;

- Ações emergenciais 
para os pescadores afeta-
dos, incluindo auxílio extra-
ordinário;

- Um plano de emergência 
climática seja construído 
em parceria com as lideran-
ças, organizações maneja-
doras e de apoio técnico 
para mitigar os efeitos dos 
eventos climáticos extre-

mos na Amazônia.
Enviado aos ministérios 

do Meio Ambiente e Mu-
dança do Clima, da Pesca 
e Aquicultura, e ao Ibama, 
o documento representa 
um chamado urgente para 
garantir a continuidade do 
manejo sustentável do pi-
rarucu e, ao mesmo tem-
po, proteger os direitos, o 
conhecimento tradicional e 
a biodiversidade da Ama-
zônia

ranking de desenvolvimento sustentável ranking de desenvolvimento sustentável 

   Em Tempo

O Amazonas enfrenta 
uma seca sem preceden-
tes pelo segundo ano con-
secutivo, com as principais 
calhas dos rios registran-
do níveis mínimos históri-
cos. A baixa no volume das 
águas provoca um efeito 
dominó, afetando o trans-
porte e abastecimento 
das cidades, comprome-
tendo ecossistemas, a se-
gurança alimentar e ame-
açando atividades como 
o manejo sustentável do 
pirarucu, essencial para a 
economia local. Em res-
posta, o Coletivo do Pi-
rarucu enviou uma carta 
aberta a órgãos federais 
e suas superintendências 
regionais, pedindo ações 
urgentes para mitigar os 
prejuízos causados pela 
forte estiagem.

“Essa crise não apenas 
desafia a resiliência das 
comunidades, mas tam-
bém evidencia a urgência 
de estratégias de adapta-
ção e mitigação das mu-
danças climáticas para 
garantir o bem-estar e a 
dignidade das gerações 
atuais e a sobrevivência 
das gerações futuras”, diz 
trecho da carta.

Impactos 
Os 62 municípios do 

Amazonas decretaram 
situação de emergência 
em razão da seca, que 
impacta diretamente 
186.921 mil famílias, se-
gundo monitoramento do 
Governo do Estado. Dados 
do Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Re-
cursos Naturais Renová-
veis (Ibama) mostram que 
durante a seca extrema 
de 2023 os manejadores 
deixaram de pescar cerca 
de 30% da cota autorizada 
pelo órgão, ocasionando 
a perda de uma receita 
aproximada de 10 milhões 
de reais.

Em um estudo recente 
publicado na revista Na-
ture, especialistas proje-
tam uma queda de até 
19% na renda global até 
2050 devido aos impac-
tos da mudança climática. 
Para os povos indígenas e 
comunidades tradicionais 
da Amazônia, que depen-
dem dos rios e das flores-
tas para sobreviver, essa 
realidade destaca uma 
urgência inadiável.

Além dos impactos eco-
nômicos, a carta destaca 
os prejuízos culturais que 
a seca causa às popula-
ções indígenas e ribeiri-
nhas, que têm uma rela-
ção intrínseca com os rios 
amazônicos. 

“Os rios desempenham 

Durante a seca extrema de 2023, os manejadores deixaram 
de pescar cerca de 30% da cota autorizada pelo órgão



Em clima tenso fora de 
campo, o Botafogo 
enfrenta o Peñarol-
-URU, nesta quarta-

-feira (30), às 20h30 (horário 
de Manaus), pelo jogo de 
volta das semifinais da Li-
bertadores de 2024. A par-
tida acontece no Campeón 
del Siglo, em Montevidéu. O 
confronto da ida, no Estádio 
Nilton Santos, ficou marcado 
pela goleada do Fogão, de 
5 a 0, e por confrontos de 
torcedores do time uruguaio 
com forças policiais do Rio 
de Janeiro.

Após decisão do Governo 
do Uruguai de proibir tor-
cedores alvinegros na par-
tida de hoje, o presidente 
do Peñarol, Ignacio Ruglio, 
divulgou uma nota reafir-
mando a questão e acusan-
do o Glorioso de violência.

“Não é uma decisão do 
Peñarol, é uma decisão do 
Ministério do Interior do 
Uruguai baseada no clima de 
guerra que criou o Botafogo 
no Rio de Janeiro, com seus 
torcedores emboscando o 
ponto de encontro que era 

uma ‘zona liberada’ e ferindo 
famílias com crianças e mu-
lheres nas proximidades de 
seu estádio antes e depois 
do jogo. O Peñarol defende-
rá seu direito de jogar com 
sua torcida nesta semifinal 
da Copa Libertadores. Já 
sofremos muitos abusos 
no Brasil para que eles nos 
obriguem a jogar de forma 
diferente agora”, explicou 
Ignacio Ruglio.

Nesta semana, o minis-
tro do Interior do Uruguai, 
Nicolas Martinelli, solicitou 
oficialmente à AUF (Asso-
ciação Uruguaia de Futebol) 
que a partida tenha torcida 
única, citando “razões de se-
gurança” para evitar novos 
conflitos. 

O pedido foi realizado por 
conta das represálias da tor-
cida do time de Montevidéu 
após os confrontos no Rio de 
Janeiro, no dia do primeiro 
jogo das semifinais, quando 
o Botafogo venceu por 5 a 0.

Por outro lado, a Con-
mebol advertiu a AUF não 
aceitar a determinação do 
governo do Uruguai que 

Na ida, o Botafogo atropelou o Peñarol-URU e venceu por 5 a 0 no Estádio Nilton Santos

VÍTOR SILVA/BFR

proíbe a presença da tor-
cida do Botafogo no duelo 
com o Peñarol. Caso con-
trário, o jogo de volta das 
semifinais da Libertadores 
poderia ocorrer com portões 
fechados ou até mesmo em 
outro país.

Botafogo
Por sua vez, o Botafo-

go também se manifestou 
sobre o caso. O clube pos-
tou nas redes sociais uma 
nota oficial repudiando a 
decisão das autoridades 
uruguaias.

“O Botafogo discorda 
veementemente das de-
cisões das autoridades 
uruguaias. O clube acre-
dita que o Uruguai é um 
país que reúne plenas 
condições para garan-
tir a realização do duelo 

Governo do Uruguai 
proibiu a presença 
de torcedores do 
Alvinegro na partida

Fogão visita Peñarol 
em cenário hostíl

Inter está apenas uma posição abaixo do Rubro-Negro, que é o último dentro do G4

Inter e Flamengo fazem jogo 
atrasado pelo Brasileirão

Atletas e paratletas do AM 
encaminham patrocínios 

DIVULGAÇÃO/SCI/CRF

DIVULGAÇÃO

SÉRIE A BOLSA ESPORTE

   Da redação

Internacional e Flamen-
go se enfrentam, nesta 
quarta-feira (30), no Bei-
ra-Rio, em Porto Alegre, 
por partida atrasada da 
17ª rodada do Campeona-
to Brasileiro. O confronto 
começa às 18h (horário 
de Manaus) e reúne duas 
equipes que brigam por 
vaga no G4: o Rubro-Ne-
gro é o quarto colocado no 
momento, com 54 pontos, 
mas o Colorado vem logo 
atrás e tem 52 pontos. 

O duelo de ‘seis pon-
tos’ será transmitido por 
SporTV (TV fechada) e 
Premiere (pay-per-view) 
para todo o Brasil.

Escalações
O Internacional tem 

uma boa notícia para o 

confronto deste meio de 
semana: Fernando, recu-
perado de uma lesão na 
panturrilha, volta a ficar 
à disposição. Apenas dois 
jogadores não aparecem 
como opção para o téc-
nico Roger Machado: Ivan 
e Mercado, lesionados. 
Clayton Sampaio e Rogel 
disputam vaga na zaga.

O Colorado deve ir 
a campo com: Rochet; 
Bruno Gomes, Clayton 
Sampaio (Rogel), Vitão e 
Bernabei; Rômulo, Thia-
go Maia, Gabriel Carva-
lho, Alan Patrick e Wesley; 
Borré.

O Flamengo vai ao Bei-
ra-Rio com uma série de 
problemas. Suspensos, 
Arrascaeta e Léo Pereira 
não poderão ser utiliza-
dos por Filipe Luís. Além 
disso, De La Cruz, Carli-

nhos, Everton Cebolinha, 
Matías Viña, Pedro e Luiz 
Araújo, por questões físi-
cas, também estão fora. 

Alex Sandro e David Luiz 
nem viajam por proble-
mas físicos. Enquanto o 
lateral-esquerdo ainda se 
recupera do desconforto 
muscular na coxa direita, 
David Luiz foi cortado por 
conta de uma dor bilateral 
no Tendão de Aquiles e 
tornozelo. A boa notícia 
fica pela volta de Bru-
no Henrique, que pagou 
suspensão no último jogo.

O técnico Filipe Luís 
deve escalar o Rubro-
-Negro com: Rossi; Wesley 
(Varela), Léo Ortiz, Fabrí-
cio Bruno, Ayrton Lucas; 
Evertton Araújo (Pulgar), 
Alcaraz, Matheus Gonçal-
ves, Gerson, Bruno Henri-
que e Gabigol.

   Da redação

O Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desporto e La-
zer (Sedel), assinou, nesta 
terça-feira (29), o Termo 
de Patrocínio Desportivo 
do Bolsa Esporte Estadual 
2024. O edital contemplou 
121 atletas, paratletas e téc-
nicos amazonenses, com 
um investimento superior 
a R$ 500 mil, alcançando 
25 modalidades distintas, 
sendo 13 olímpicas e 12 não 
olímpicas.

O edital contempla ao 
todo, 121 atletas, paratletas e 
técnicos, sendo: 52 de base 
que serão patrocinados no 
valor de R$ 450,00 men-
sais; 59 de alto rendimento 
que receberão R$ 1.100,00 
mensais; e os sete contem-
plados na categoria de alto 

rendimento olímpico, com o 
valor de R$ 3.300,00; além 
de três técnicos de alto ren-
dimento olímpico.

“O Bolsa Esporte é ex-
tremamente importante 
porque ele mostra para os 
atletas que eles são vistos, 
que eles são reconhecidos 
pelo Estado e que o Estado 
está aqui para apoiar”, disse 
a atleta de karatê, Nathália 
Faria, beneficiada na cate-
goria de alto rendimento, do 
Bolsa Esporte 2024.

O Bolsa Esporte de 2024 
teve 200 inscrições, estan-
do aptos 121, dos quais 47 
são mulheres e 74 são ho-
mens. Do total de contem-
plados, 88 são atletas e 29 
são paratletas, além de 114 
serem da capital e quatro 
do interior do estado.

O edital deste ano tam-
bém prevê o pagamento do 

patrocínio Olímpico e Pa-
ralímpico aos representan-
tes amazonenses em Paris 
2024. Ao todo será pago 
uma quantia de R$ 260 mil, 
sendo R$ 140 mil à Maria 
de Fátima, medalhista de 
bronze no halterofilismo, 
R$ 20 mil ao seu técnico, 
Luiz Cláudio, resultado da 
classificação da paratleta e 
de sua medalha conquis-
tada.

Será pago ao atleta Pedro 
Nunes do lançamento de 
dardo e ao paratleta Elielton 
Lira do judô, o valor de R$ 
40 mil para cada por suas 
classificações aos jogos 
de Paris 2024. Margareth 
Bahia, técnica de Pedro, e 
Rafael Cipriano, técnico de 
Elielton, receberão tam-
bém pelas classificações 
dos representantes ama-
zonenses, R$ 10 mil cada.

Manaus, quarta-feira, 30 de outubro de 2024
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com total segurança. O 
Botafogo reafirma ainda 
que é contra qualquer 
tipo de violência e que 
preza por uma disputa 
leal em campo”, diz tre-
cho de comunicado do 
Alvinegro.

Além disso, o Glorioso fez 
questão de lembrar que a 
obrigação da garantia de 
segurança na partida é do 
Peñarol ou da federação 
uruguaia, de acordo com o 
regulamento da Conmebol.

Retrospecto
De acordo com o levan-

tamento do portal O Gol, 
especialista em histórico 
de confrontos e estatís-
ticas do mundo da bola, 
Botafogo e Peñarol já se 
enfrentaram em 5 opor-
tunidades, levando em 
conta todas as competi-
ções profissionais mas-
culinas. O Glorioso soma 
duas vitórias, e as equi-
pes já empataram em três 
ocasiões. Os Carboneros, 
portanto, nunca venceram  
o Botafogo.

Edital contemplou 121 atletas, paratletas e técnicos 
amazonenses, com um investimento superior a R$ 500 mil
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   Em Tempo

A jovem tenista Bea-
triz Nahmias, de 14 
anos, brilhou no Ca-
taratas Juniors Cup, 

competição da Federação 
Internacional de Tênis (ITF), 
realizada em Foz do Iguaçu, 
no Paraná, de 19 a 27 de ou-
tubro. A manauara sagrou-se 
campeã nas duplas e chegou 
às quartas de final na compe-
tição de simples, represen-
tando a capital amazonense 
com muita garra.

Beatriz faz parte do pro-
grama “Manaus Olímpica”, 
da Prefeitura de Manaus, 
por meio da Fundação Ma-
naus Esporte (FME), que 
oferece apoio com passa-
gens aéreas para competi-
ções, viabilizando a parti-
cipação de atletas de alto 
rendimento em torneios 
dentro e fora do Brasil.

Beatriz, que desde 2023 integra o ranking mundial da ITF, acumula resultados expressivos em sua carreira

DIVULGAÇÃO

Beatriz Nahmias faz 
parte do “Manaus 
Olímpica”, que 
oferece apoio com 
passagens aéreas 
para competições

Manauara celebra título 
internacional de tênis 

Na disputa de simples, 
Beatriz passou pela para-
guaia Fiore Rojas na pri-
meira fase, e pela brasilei-
ra Valentina de Aquino, na 
segunda, mas foi superada, 
nas quartas de final, pela 
argentina Lara Quaglia. Já 
nas duplas, Beatriz formou 
parceria com a brasileira 
Clara Gouvêa e, juntas, der-
rotaram a dupla brasileira 
formada por Luiza Eidel-
vein e Nathalia Pontes, 
reafirmando o talento da 
amazonense.

Antes, nas quartas de fi-
nal de duplas, venceram 
Sofia Omat (Brasil) e Fiore 
Rojas (Paraguai). Na se-
quência, venceram Victo-
ria Polatti e Larissa Silenci, 
também do Brasil, nas se-
mifinais. 

Beatriz, que desde 2023 
integra o ranking mundial 
da ITF, acumula resultados 
expressivos em sua car-
reira, mesmo enfrentando 
adversárias mais experien-
tes. A atleta já coleciona 
importantes conquistas 
em nível nacional e inter-
nacional. 

“Quero agradecer à Pre-
feitura de Manaus por todo 
o apoio, ao prefeito Da-
vid Almeida e à Fundação 

Manaus Esporte, por tudo 
que têm feito. Foi uma 
experiência incrível par-
ticipar deste torneio em 
Foz do Iguaçu, competindo 
com meninas de diversos 
países, como Argentina e 
Guatemala. O torneio foi 
muito desafiador tanto nas 
duplas quanto nas simples, 
mas estou muito feliz com 

os resultados que alcança-
mos”, ressaltou.

O diretor-presidente 
da FME, Aurilex Moreira, 
exaltou a importância da 
trajetória de Beatriz, des-
tacando seu potencial e a 
contribuição de suas con-
quistas para o nome de 
Manaus no cenário inter-
nacional.  

“Importante resultado da 
atleta Beatriz Nahmias que 
recebe apoio da Prefeitu-
ra de Manaus, a partir do 
projeto Manaus Olímpica. 
O programa tem concedido 
aos atletas a oportunidade 
de mostrar o seu trabalho, 
seus talentos em compe-
tições nacionais e inter-
nacionais. A Bia é uma 

grande promessa do tênis 
manauara e, certamen-
te, trará muitas vitórias e 
ainda resultados bem ex-
pressivos para a nossa ci-
dade. Prazer imenso estar 
podendo participar desse 
projeto e saber que ele 
tem sido um diferencial na 
vida dos atletas”, comple-
tou Aurilex Moreira.
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  Da redação

O Fundo Flores-
tas Tropicais para 
Sempre (TFFF - 
Tropical Forest Fi-

nance Facility, em inglês) 
recebeu a adesão da Ale-
manha, Colômbia, Emira-
dos Árabes Unidos, Malásia 
e Noruega durante a 16ª 
Conferência das Nações 
Unidas sobre Biodiversi-
dade (COP16), em Cali. Os 
países se comprometeram 
a contribuir com o mecanis-
mo financeiro que vai com-
pensar financeiramente a 
conservação dos ecossis-
temas.

A confirmação dos países 
veio, na segunda-feira (28), 
durante a apresentação do 
fundo pela ministra brasi-

Proposta partiu de um debate na Cúpula 
da Amazônia, realizada em Belém, no Pará

FÁBIO RODRIGUES-POZZEBOM

Mecanismo 
financeiro oferece 
incentivos para 
nações em 
desenvolvimento

Países apoiam fundo em 
prol de florestas tropicais

to de recursos adicionais 
por programas nacionais 
de prevenção e combate 
ao desmatamento, pro-

moção de bioeconomia 
e a garantias de direitos 
aos povos indígenas e 
comunidades locais que 

conservam florestas tro-
picais.

A ministra de Meio Am-
biente da Colômbia, Susana 

Mohammad, considerou 
o instrumento financeiro 
“um caminho para colocar 
valor na natureza sem fa-
zer dela uma commodity”.

De acordo com Marina 
Silva, o fundo será uma 
ferramenta de enfrenta-
mento tanto à crise da bio-
diversidade, quanto à crise 
climática. “O TTFF promove 
a convergência entre as 
convenções, contribuindo 
ao mesmo tempo para as 
metas de Kunming-Mon-
treal da Convenção de Bio-
diversidade e as metas do 
Acordo de Paris, mas sem 
estar diretamente vincu-
lado a essas convenções”, 
destacou.

A proposta que partiu 
de um debate na Cúpu-
la da Amazônia, realizada 
em Belém, no Pará, em 
agosto de 2023, já havia 
sido lançada em dezem-
bro pelo governo brasilei-
ro, durante a 28ª Confe-
rência das Nações Unidas 
sobre Mudanças Climáti-
cas (COP28), nos Emirados 
Árabes Unidos.

leira do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima, Marina 
Silva.

“O TFFF oferece incenti-
vos financeiros inovadores 
em grande escala para que 
os países em desenvol-
vimento conservem suas 
florestas tropicais úmidas, 
pagando anualmente um 
valor fixo por hectare de 
floresta conservada ou 
restaurada”, disse a mi-
nistra. 

Além de simplificar o 
cálculo da área conser-
vada por hectare e não 
por captura de carbono, 
como é feito nos finan-
ciamentos climáticos, o 
fundo simplifica a forma 
de monitoramento com 
verificação por imagens 
de satélite, respeitando 
os critérios pré-definidos 
em cada país.

Os aportes serão pro-
porcionais às áreas pro-
tegidas e terão origem em 
recursos aplicados pelos 
países desenvolvidos. 
Também haverá a pos-
sibilidade do pagamen-

Memórias da década de 70 são do livro “Um Bar Chamado Patrícia”

Espetáculo conta história 
de primeiro bar gay 

DIVULGAÇÃO

ATELIÊ 23

   Da redação

A partir de agora so-
mos todos “Sebastião”. 
É assim que o Ateliê 23 
anuncia o novo espetá-
culo da companhia, que 
celebra corpos, existên-
cias e denuncia verda-
des que se vinculam às 
identidades gays até os 
dias de hoje. A estreia 
acontece no dia 5 de 
novembro, no palco do 
Teatro Gebes Medeiros 
(avenida Eduardo Ribei-
ro, 938, Centro). Os in-
gressos para o primeiro 
dia já estão esgotados.

A peça segue em cartaz 
nos dias 7, 19, 21, 26 e 28 
de novembro, às 20h. 
Os bilhetes para as ses-
sões estão disponíveis a 
R$ 60 (inteira) e R$ 30 
(meia-entrada), no Ins-
tagram (@atelie23) e no 
site shopingressos.com.
br. A classificação é de 
18 anos.

Em cena, sete drag 
queens contam histórias 

vividas no bar Patrícia, 
o primeiro bar gay de 
Manaus, localizado na 
avenida Constantino 
Nery, entre 1972 e 1979, 
e trazem experiências 
dos atores como ho-
mens gays. Segundo o 
diretor Taciano Soares, 
“Sebastião” é o espe-
táculo mais complexo 
dramaturgicamente da 
companhia amazonense 
com 11 anos de atuação.

“É mais uma história 
que não sabíamos da 
nossa cidade, sobre o 
bar Patrícia e drag que-
ens que frequentavam 
esse lugar de resistên-
cia. A peça traz também 
o mito de Sebastião, o 
padroeiro dos gays an-
tes de se tornar santo, 
tem um clima sagrado 
e profano para falar da 
nossa resistência, dos 
homens gays”, afirma 
Taciano Soares, que di-
vide a direção com Eric 
Lima e interpreta a ci-
gana Carmencita.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE BARREIRINHA 

AVISO DE LICITAÇÃO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 014/2024

O Município de Barreirinha/AM, através da CMC, torna público que realizará licitação 
na modalidade: Pregão Eletrônico Nº 014/2024. Objeto: Registro de Preços Para Even-
tual Contratação de Empresa para Fornecimento de Equipamentos de Informática e 
Periféricos, para atender as necessidades e demandas dos Fundos Municipais, Secre-
tarias Municipais, Órgãos Municipais e demais Unidades Administrativas do Município 
de Barreirinha/AM, de acordo com o Estudo Técnico Preliminar – ETP, Termo de Refe-
rência e seus anexos. Critério de Julgamento: “Menor lance”. Abertura das Propostas 
de Preços e disputa de lances: 11/11/2024, às 11h:00min (horário de Brasília) no Portal 
de compras: www.bll.org.br . Embasamento Legal: Lei Federal 14.133/2021, Lei Comp. 
n°. 123/2006, alterada pela LC 147/14, Decreto Municipal nº 230/2024-PMB e Decreto 
Municipal nº 127/2024-PMB. Informações: O edital e seus anexos encontram-se dis-
ponível na Prefeitura, na Sala da Comissão Municipal de Contratação-CMC, Rua Militão 
Dutra, nº 134, Centro, Barreirinha/AM, CEP: 69.160-000, de segunda à sexta-feira, das 
08hs às 12hs. O valor dos custos de reprodução no valor de R$ 50,00 ou gratuitamente 
no site www.barreirinha.am.gov.br, no site www.bll.org.br e no Portal Nacional de Con-
tratações Públicas (PNCP). Barreirinha, 29 de outubro de 2024.

Juciney da Silva Brito
Agente de Contratação

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

      O Síndico e o Conselho Consultivo do CONDOMÍNIO DO EDIFÍCIO MODIGLIANI 
no uso de suas atribuições, e em cumprimento ao disposto no Art. 1.350 do 
Código Civil c/c Art. 7º da Convenção Condominial, convida todos os Condômi-
nos para a ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA que se realizará no dia 14/11/2024 
(quinta-feira) no Salão de Festas do Condomínio, às 19h00min em primeira 
convocação, ou às 19h30min em segunda convocação com qualquer número 
de presentes, a fim de deliberarem sobre os assuntos que seguem:

       Os Condôminos poderão se fazer representar por procuradores devidamen-
te habilitados e portadores de instrumento que atenda as formalidades legais, 
inclusive reconhecimento de firma em cartório.
       Estatui o artigo 1.335 do Código Civil: “São direitos do condômino: III. Votar 
nas deliberações da assembleia e delas participarem, estando quite com suas 
contribuições condominiais.
       As ausências dos senhores condôminos não os desobrigam de aceitarem 
como tácita concordância aos assuntos que forem tratados e deliberados.

1. Apresentação e Votação das Prestações de Contas de Outubro/2023 a 
Setembro/2024;
2. Apresentação, Discussão e Votação da Previsão Orçamentária para 2025;
3. Informações sobre a obra da cobertura, Apresentação de Propostas e 
definições para intervenções futuras na fachada do prédio, identificação 
das patologias, principalmente rachaduras externas e internas que causam 
corrosão nas ferragens das vigas e colunas do prédio;
4. Atualização acerca das providências que estão sendo adotadas para Li-
cença do Corpo de Bombeiros – AVCB;
5. Outros assuntos de interesse do Condomínio.

Manaus/AM, 29 de Outubro de 2024.

        
Márcio Alexandre Silva

Síndico


